

# LA PROTESTA LIBRE

SEMANARIO SOCIALISTA ANÁRQUICO—DEFENSOR DE LA CLASE OBRERA

(FUNDADO EL 23 DE DICIEMBRE DE 1906)

Libertad, Justicia, Fraternidad

Constancia, Luz y Trabajo.

PRECIO 10 CENTAVOS

## Lo que Interesa a todos

—Avisamos a nuestros buenos compañeros y lectores de "La Protesta Libre" que desde la primera semana de Abril N.º 24 solamente hoy vuelve a salir y que este atraso es debido a los suscritores que han podido causar la muerte del periódico.

También pedimos a los agentes de Ferreñafe que en el día, cuando sus pigos tan atrazados, si así no lo hacen, pasaremos por el sentimiento de llamarlos por sus nombres junto con los muertos.

Sentimos mucho hacer esto, por cuanto no queremos quedar entrapados en la imprenta que de nuestra conducta hable al público; vasta con que nuestra vida esté arriesgada al frente del periódico.

No queremos oprimir ni ser oprimidos.

Estafar ni ser estafados. La boca es libre como nuestra conciencia limpia.

EDITORES.

### SR MARCOS QUIROZ

De Administración

Desde el presente número queda facultado Don Marcos Quiróz y el niño Augusto Uchofen para el cobro de los números del periódico así como también para arreglar la buena marcha de la publicación.

La correspondencia de propaganda que tienen derecho los obreros de publicar sin distinción de persona, reciben en sobre cerrado en la calle de San Marcos N.º 89, a nombre de Manuel Uchofen.

EL GRUPO EDITOR.

### Hasta Buenos Aires NUESTRO SALUDO

Al través de la distancia mandamos nuestro cordial y afectuoso saludo a "La Protesta"

de Buenos Aires que entró a su séptimo año de vida el 1.º de Abril del pte año.

Entre los tantos periódicos que nos visitan del extranjero, uno hemos encontrado uno que se pueda igualar a este valiente compañero, él en su limpia y desinteresada carrera por el bien de los oprimidos lucha con firmeza y constancia para llevar a los trabajadores de las distintas profesiones a la Huelga y pida y consigne que esa masa de hambrientos, se les aumente el precio de su trabajo; él azota fuerte y muy fuerte a esa canalla dorada de capitalistas y usureros; y lo más grande, lo más valiente, lo que resplandece más es, los anatemas más amargos dirigidos a los gobernantes desde el cobarde sanguinario intendente y polizonte inconciente; hasta el no menos Presidente y Ministros del Estado.

Por su valiente actitud que encarna, nistidea, por esa fe que lo guía para transformar en nueva vida al ser viviente que dentro poco que a emancipado y libre de todas las cadenas de tiranía, reintegro mis saludos con un fuerte abrazo a los compañeros Eduardo G. Gilimon, A Zambón Carlos Balzan y otros que sin miedo estampa su firma al pie de sus artículos y dirige a las masas trabajadoras con sus fogozos discursos de rebeldía.

¡Cuanto extraño no hacerles compañía.

Chiclayo (Peru) 1910.

## 1.º de Mayo

DE 1910

En este Departamento

Absolutamente nada que se haya hecho en conmemoración de este memorable hecho; ni periódico alguno siguiera la hu tomadón en consideración.

¡Que hacer!

Si hay deberes tan sagrados que cumplir, el 1.º de Mayo es el primero de todos porque aquella fecha marca para los hambrientos oprimidos y esclavos del capital, una nueva era de vida, un eslavón de la cadena de opresión robó; un paso dado en el camino de la libertad, un derecho concedido al trabajador del mundo la reducción a ocho horas diarias de trabajo conseguidos con honor sobre

lagos de sangre de siete víctimas que rindieron su vida en un patíbulo dondenados y ejecutados por los tiranos que se llaman Gobierno. Para los obreros constantes y para todos los que odian esa continua robo en que vive el Sr. Borguas, en la es la fecha roja que pide se tiña con sangre.

Para el anarquismo es un ejemplo al mando de cono se sabe por imponiendo y señalando el roizo múnculo que ha de caer sobre los físicos es carabajos de tanto aristócrata y maguete se encuentre al paso cuyos cráneos se tirán de candiles para iluminar la bandera roja y negra.

Salud compañeros anarquistas del mundo, seguid adelante serenos pero serenos.

Salud 1.º de Mayo, fecha de mis apariciones he de ver redimir mis manos.

Manuel Uchofen

## Un le buechol

¡Oh! desgraciado, si el dolor te abate, si el cansancio tus miembros entumece, haz como el árbol seco: reverdece; y como el germen enterrado: late.

Resurge, alienta, grita, anda, combate, vibra, ondula, retruena, resplandece. Haz como el río con la lluvia: ¡correce! y como el mar contra la roca: ¡bate!

De la tormenta al iracundo empuje no has de balar como el cordero, sino rugir como la fiera rugo.

¡Levántate! ¡Revuélvete! ¡Resiste! Haz como el toro acorralado: ¡tanque! o como el toro que no muge: ¡embíete!

José DE DIRGO.

## Para muestra un botón

Nuestras ideas pésele a quién le pesare y quédese adolorido quíese fuese, siempre será y será condenar los robos tan infames que en nombre de Patria hacen los gobernantes.

Luz y Trabajo ya saber

rán beneficiados a la sombra de un falzo y mentido patriotismo. Los movilizaciones, el crecidísimo gasto de guerra y manutención del ejército, y por último las preciosas vidas que se pierden, poco valen ante los grandes caudales que ingresan en las arcas de los dirigentes del poder. El Perú y El Ecuador sean las suertes que corran que darán siempre, con fuertes pérdidas y años tras de años para su rehabilitación.

Los gobiernos de los países sin excepción, tienen que pecar en arca abierta, mucho más cuando hay prensas que por adulación y por piltrafa lo callan todo.

Para conocimiento de los lectores de "La Protesta Libre" de Chiclayo y como un ejemplo de los hechos, copiamos más abajo el artículo "Comisión Ladrona de nuestro precioso colega y compañero "LA PROTESTA" de Buenos Aires.

### COMISION LADRONA

La comisión del centenario, entre otros, resolvió mandar confesar (según el proyecto) cien mil cuadros de cartón imitación madera, los cuales contendrán cromos de San Martín, Belgrano Moreno y Saavedra.

Estos cien mil cuadros son destinados a repartirse gratis entre los alumnos que concurrirán a las escuelas del estado de todas las provincias.

El costo de cada cuadro es 0,60 cada uno ó sea sesenta mil pesos los cien mil cuadros.

Esto según el proyecto de la comisión del centenario.

Pués bien; me consta que la comisión esa solo ha mandado confesar los cuadros. Estos confesiones una vez que den de la vida de los confesados se

su O.

# Gloria! Gloria!

A los héroes prisioneros en Chicago el 1o de Mayo de 1,886 por la fijación de las 8 horas de trabajo y el aumento del jornal.

Gloria á ellos que rindieron sus vidas en la guillotina sobre el veredicto de testigos falzós y verdugos jueces el 11 de Noviembre:

Adolfo Fisher, Jorge Engel, Alberto R. Parsons, Luís Ling y Augusto Spies.

"LA PROTESTA LIBRE"

## Dice "Integridad"

Lo curioso del asunto.

Algunos de nuestros colegas han censurado y con razón el mísero donativo de algunos tios opulentos en éstos momentos en que se necesita levantar un ejército de treinta mil hombres por la parte que ménos.

Lo curioso del asunto, en muchos de éstos que han dado cientos para la guerra, es que esos mismos hicieron bolsa para la candidatura Pardo y alojaron muy buenos miles.

Eso es un característico, lo famoso es lo que los pintan como héroes.

¿Cuánto dieron por la candidatura y cuánto a la Patria, ésto es lo que publican para que los que el pueblo.

Conviendría también que hiciera la cuenta de lo que han percibido, desde que subió don José hasta nuestros días, en sueldos (tras de cuatro) y negocios de diferentes clases; y se verá que cada uno de éstos que han dado cientos, erogaron miles para la candidatura y continúan sacando bien bocadazo después del triunfo de esa candidatura.

Y con éstos vamos á ir la guerrilla!

Las noticias de pueblos.

Nos parece que conduce á mucho la publicación de extensas columnas de noticias relativas al movimiento patriótico de los pueblos.

Que se juntaron, de don Fulano bechó discurso; que el otro sacudió la bandera y que se lanzó vivas lleno de patriótico ardimiento, etc, etc.

Ya sabemos ó lo debemos saber que ciudades, caseríos y pueblos se han levantado como un hombre y que quizá los venenos sueñan están más cómodos, humorar pues pueden nombrar oradores, no á cosa mayor: todos los del Perú están de brazos cruzados y chicos. La prensa debería

donativos, eso sí debe perpetuarse.

A los donativos y á las necesidades del ejército; á denunciar á los que explotan á los que se abusan á los que no cuidan la vida del soldado.

Por estar ocupados en entusiasmar á quienes no necesitan entusiasmo estamos descuidando lo que necesita vigilarse, para que no salgamos con que el «Iquitos» al partir no tuvo benditas, ó con que á la hora de la hora se subieron las municiones ó faltó bayonetas ó como sucedió en las maniobras últimas que en la primera marcha á Lima al acampar en la Victoria la tropa pidió agua y resultaron los barriles vacíos y hubo que ir á los caños del vecino.

Lo que es poco en éstos momentos y el que dirán y la mentecata de guardar consejos de precauciones á estos ó aquéllos dará por resultado que los soldados vayan ciegos y que las gentes creen que se va á un sacrificio en forma, cuando tal vez se abusa de ese sacrificio y se va á un desastre.

## LA SEMANA

### VALOR RECONOCIDO

Somo enemigos de las guerras por que ellas solo conducen al sacrificio de todos los arripietos y desheredados de su madre patria para conseguir un trozo de terreno que lo explota como mejor quiera el capitalista Burgues.

Pero el valor es lo que debemos enaltecer, máxime en estos momentos cuando la juventud desendientes de la Burguesía se mueve con cobarde teniedo por interes propio que detener sus propiedades.

Los que no tienen ni un ápice que defender, los esclavos y victimas de los gobiernos y sus impuestos con todo el invento de leyes que los hace parar es los presidios, esos son los primeros que dan el ejemplo por el siguiente dato que lo tomamos de El Imparcial de Tarma: Que un indiecito de apellido Aguilan de Acancocha—lugar

apartado de Junín—fué ocultado por su padre, sabedor de que podrían tomarlo; el muchacho se hallaba en una cueva, pero al ver partir á sus compañeros se hizo presente, y fué con ellos hasta Junín, donde las autoridades lo rechazaron por su poca edad, pero el no quizo apartarse de las filas insistiendo en que quería defender á su patria que estaba en peligro.

Tomen nota de los que suponen al indio un animal de carga ajeno á los grandes sentimientos, y tomen nota de que en todo rincón del Perú hay terreno en que fructifica la buena semilla—y también hay cobardes.

## HACIENDO JUSTICIA

Chiclayo está reconocido de los actos justicieros que en el fondo de su noble corazón alberga nuestro actual Subprefecto Sr. Lizardo Barrta.

Como presidente de la junta conscriptora le hemos visto oponerse y estar contra los hombres que llevaban á su despacho el lucro y el fraude, así ha rechazado escritos de tintesillos para sacar á voluntarios y ha publicado un aviso para evitar gastos de toda especie y lo único que es válido para hacer prevalecer el derecho, la partida de nacimiento.

Solamente los que viven del robo y del engaño pueden decir lo contrario, para nosotros que deseamos el bien sin ninguna recompensa, le aplaudimos; y debe estar seguro, que mientras siga así, le aplaudirá sin que tenga que necesitar ni hacer caso á esa prensa vendida.

## Sección Telefónica

Trin, Trín Trín— Sr. José Jesús Castro, hablo con Ud. administrador de la botica "El Pueblo"

¿Que se le ofrece Sr?— No lo he molestado para hacerle recordar, por que el patriotismo que se decanta por la actual guerra, ha podido tenerlo preocupado, pero mi asunto vale más que otro, puesto que allí está su honor; si Ud. no busca la forma de arreglar, me verá en el caso de reagrarlo y entonces no me culpe, culpe Ud. á su indiferencia á su ..... —Trín-Trín.

MICHEL LOZADA.

IMP.—"EL DEPARTAMENTO"

cien mil cuadros que figuran en el presupuesto de gastos.

De lo que se desprende que la litografía r. ba 0.10 cts por cada cuadro ó sea cinco mil pesos; la comisión del centenario, por amor á la patria, roba 0.30 cts. por cada cuadro ó sea quinientos mil pesos, más el valor de 50,000 cuadros que figuran en el presupuesto por que no se han hecho.

—Resumen; cincuenta mil cuadros que cuos á diez mil pesos figuran al lado de la espléndida suma de sesenta mil, ó sea a efuocuenta mil pesos, robados descaradamente en la confesión de unos insignificantes cuadros: ¿cuanto robarán estos patriotas en los demás proyectos?

Y no es esto todo, ahora resulta que esos cuadros destinados á donarlos «gratis» á los alumnos, se les cobra al vez lo que no valen, pues así se hace proveer un compañero que donó Adrogué escribe á "LA PROTESTA" que la directora de la escuela N.º 6 de aquella localidad á los alumnos llevar con "lo más posible" á fin de imprimir dichos cuadros. No fierecío jelar! si son para robos y ellos comisionados y toros muy patriotas por lo que crean rendir un culto homenaje á los héroes del año 10

JOSEF LA CONASI.

«El Trabajo» de Chiclayo en su congreso nacional, el 217 del 9 de Abril de 1910 lo siguiente:

## TRABAJADORES

hay que prestar oídos á las armas de guerras internacionales que la prensa vendida por constructores de armas honestas, hacen constantemente que se exalte el mal espíritu patriótico, y los trabajadores se transforman en soldados, como son los soldados de guerra se les autoriza á exterminar á otros pueblos han conocido que han tenido un serio disgusto.

esto es por conseguir territorios, que á los pobres harapietos no les dan más mínimo servicio, sino, siempre se ven

es